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الإعلام الرقمي وتأثيره على القيم الاجتماعية بين الأجيال 

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1214

      هدفــت الدراســة إلــى التعــرف علــى الإعــام الرقمــي ومــا صاحبــه مــن تطــور تكنولوجــي وتأثيــره علــى 
القيــم الاجتماعيــة بــن الأجيــال ومعرفــة الفجــوة الجيليــة، قامــت هــذه الدراســة باســتخدام نظريتــي الاســتخدامات 
والإشــباعات ونظريــة فجــوة المعرفــة، وتنتمــي هــذه الدراســة إلــى البحــوث الوصفيــة؛ كمــا تم اســتخدام منهــج المســح 
ــار الســن ومــن  الإعامــي، وتطبيــق اســتمارة الاســتبانة علــى عينــة عمديــة غيــر احتماليــة، وبالتحديــد عينــة مــن كب
ــة، قوامهــا 200 مفــردة. وتوصلــت  ــة بالتســاوي لضمــان نزاهــة العين ا، وتم تقســيمهم إلــى فئــات عمري الأصغــر ســنًّ
الدراســة إلــى أن التقــدم التكنولوجــي أثَّــر علــى عاداتنــا وقيمنــا وســلوكنا جــاء بنســبة مئويــة 89.5، وهــذا يوضــح الأثــر 

الســلبي للتكنولوجيــا علــى القيــم الاجتماعيــة في المجتمــع المصــري.

- أوضحت النتائج أن هناك فجوة بن الأجيال واضحة وملموسة في المجتمع المصري جاء بنسبة مئوية 95%.

- أثبتــت النتائــج أن المفاهيــم والأفــكار الجديــدة المكتســبة لــم تكــن موجــودة عنــد الآبــاء مــع التقــدم التكنولوجــي؛ 
حيــث جــاء بنســبة مئويــة %70، وهــذا يوضــح اختــاف الجيلــن والفجــوة بينهــم.

- أثبتــت النتائــج أن أكثــر مــا يجعــل مــن المجتمــع القــديم مجتمعًــا مترابطًــا ومتماســكاً في النســق القيمــي هــو »غيــاب 
التكنولوجيــا« حيــث جــاء في المرتبــة الأولــى بنســبة مئويــة 50.5 %، بينمــا جــاء في الترتيــب الأخيــر »غيــاب وســائل 
ــة 35%،  ــدة« بنســبة مئوي ــة الجي ــي »التنشــئة الاجتماعي ــب الثان ــة 7.5، بينمــا جــاء في الترتي ــه« بنســبة مئوي الترفي
بينمــا جــاء في الترتيــب الرابــع »قصــر ســاعات العمــل« بنســبة مئويــة 6.5. وهنــا يــدل تأثيــر التكنولوجيــا علــى تحــول 

القيــم الاجتماعيــة وغيابهــا يجعــل مــن المجتمــع مجتمعًــا مترابطًــا.

الكلمات المفتاحية: الإعام الرقمي- القيم الاجتماعية- الفجوة بن الأجيال- كبار السن والأصغر سنًا.

The study aims to identify digital media and the technological development that 
accompanies it, its implications on social values between generations, and knowledge 
of the generation gap. This study used the uses and gratifications theory and the 
knowledge gap theory. This study belongs to descriptive research. The media survey 
method was used, and the questionnaire form was applied to a non-probability in-
tentional sample, specifically a sample of the elderly and the younger ones, and they 
were divided into age groups equally to ensure the integrity of the sample. It consists 
of 200 units. The study concluded that technological progress has affected our cus-
toms, values, and behavior by a percentage of 89.5. This demonstrates the negative 
impact of technology on social values in Egyptian society.

The results showed that there is a clear and tangible generational gap in Egyptian 
society, reaching a percentage of 95%.

The results showed that the new concepts and ideas acquired were not present 
among parents with technological progress, as it came at a percentage of 70%, and 
this explains the difference between the two generations and the gap between them.

The results showed that what made the ancient society most cohesive and cohesive 
in its value system was the absence of technology with a percentage of 50.5%, while 
in the last place was the absence of means of entertainment with a percentage of 7.5, 
while good socialization came in second with a percentage of 35%. While in fourth 
place was shortening working hours by a percentage of 6.5. 

Keywords: digital media- social values- generation gap- older and younger.
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